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发起人：
喜欢做

难且正确的事情

10月21日，2023中冠联赛总
决赛交叉淘汰赛，陕西长安联合

（彬州辉龙）在主场渭南市体育中
心迎战长春申华。这一天，张威没
有到场，但他一直在焦急等待着
比赛结果。

2022年赛季结束后，由于股
改停滞，陕西长安竞技足球俱乐
部曾面临生死存亡时刻。这时，俱
乐部找到经营互联网公司的张
威。张威发现，国外很多足球俱乐
部都是通过会员制进行商业化运
营。“我想尝试一下，在中国有没
有实现的可能。”

张威提出，用提前售卖套票
和会员名额的方法，寻求陕西球
迷的力量来缓解财务困境，通过
联赛准入。1月30日，陕西长安竞
技推出俱乐部“创始终身会员身
份”，仅10天就有9300名球迷购
买。张威坦陈，“这一次搞的会员
制，实际上不算真正的会员制。”

3月30日，陕西长安竞技未能
通过2023赛季中国足球协会职业
联赛准入。3月29日，陕西长安竞
技宣布解散，终身会员与套票相
关款项尽快退还球迷。俱乐部发
布长文的最后说道，“也期待我们
在未来某个时刻可以重逢相遇。”

张威称自己是积极乐观的建
设者，他没有就此放弃。“我本身
就是球迷，很想救这个球队；再
者，陕西球迷的热情打动了我；还
有，我喜欢做难且正确的事情。”
他将目光投向陕西省足协推荐的
2023中冠参赛队——— 彬州辉龙。
张威想通过收购彬州辉龙，用其
中冠参赛资格来让“陕西队西北
狼”实现“重生”。

很快，重逢的时刻来了。5月
20日，陕西长安联合俱乐部成立。
第一次会员制虽然没有成功，但
引发了张威对会员制俱乐部的思
考。他说：“第一次会员制后，如果
动用资金可能会解决欠薪的问
题，但即使这样，俱乐部的生存压
力还是很大。”这就是他想做真正
的会员制俱乐部的原因。

会员：
为了让球队活下来

为了有球看

在张威看来，运营会员制俱
乐部与其说是自救，他更愿意称
之为“陕西足球一段历史的结束，
新模式的开始”。

陕西长安联合足球俱乐部，
向球迷出售俱乐部会员的资格，
分为普通会员（会费365元/年，不
限名额）、联合会员（会费1000元/
年，限10000人）、参议会员（会费
10000元/年，限100人）等档位，不
同档位需要缴纳的会费和权益各
不相同。俱乐部每年都要召开会
员大会，会员在俱乐部的重大事
项上有投票表决的权利。

何谓“联合”？张威解释，联合
一切可以联合的力量。这样的力
量，在10月21日从西安到渭南的
球迷专列上可以看到。

“球迷就是大海里的每一滴
水。”球迷协会的“猛狼”表示，他
买了365元的会员。“一方面是拯
救球队，一方面希望通过会员制
能让球队良性发展。”

来自西安的张先生围着一条
“创始会员”围巾。今年1月和5月，
他都购买了会员。他不关心会员

制是什么，也不知道能否成功，“只
要陕西有球队，我们陕西人就支
持”。

由于平时在外地上班，李先生
和朋友到现场看球赛的机会不多。
李先生买了1000元的会员，“很多
外地球迷来不了现场，但也买了
10000元的会员，这说明球迷具有
向心力。球迷很重要，但俱乐部还
是要能够自身造血”。

在球迷专列上，一行4位老人
格外引入注意。李奶奶今年70岁，
看球赛已经30多年。火车向前奔
驰，青春呼啸而过。她回忆道，“过
去看球赛的女子少，基本上全是男
子，坐在男人堆里看球赛，别人都
笑话你。他们爱说啥说啥，我还是
跟朋友一起看。”她加入会员的原
因很简单，“为了让球队活下来，为
了有球看。”

同行的闫先生祖孙三代都是
球迷，家里买了8个会员。闫先生回
忆起陕西足球的历史感慨道，就像
坐过山车一样。“现在陕西没有一
个顶级球队，我们心里难受得很。”
谈起会员制，他表示，“这肯定是个
先例，希望这个先例能够成功。”

在这场中冠联赛的现场，上座
近3万人。这个数字即使放在中超
联赛也难以达到。近3万个声音在
看台上喊着“陕西队，西北狼”。

俱乐部：
从“输血”到“造血”
稳定是第一位的

下半场比赛，以1：1结束。点球
大战时，赛场边的黄盛华紧张到无
法呼吸。

就在9月份，一则人事更替在足
球俱乐部间掀起风声。黄盛华任陕
西长安联合足球俱乐部有限公司董
事长，免去原董事长、总经理张威的
职务。黄盛华还有一个身份标签，那
就是曾任中超原广州富力（广州城）
足球俱乐部董事长。

对于这次人事更替，黄盛华和
张威都表示，是一场机缘巧合。

实际上，陕西长安联合俱乐部
成立后，以“一平两负”开局。张威
难以接受这样的结果。“我就反思
自己做错了什么。我们需要专业团
队来管理，我不想成为别人说的只
是做了一个网红俱乐部，我想继续
深耕这个行业。”

有报道称，一家名为秦英体育的
公司，与陕西长安联合正式签约，增
资1000万元，用于俱乐部发展。而黄
盛华的另一个身份正是秦英体育总
经理。目前，秦英将占据俱乐部65%
的股权，球迷占35%。张威知道，俱乐
部以后会面临企业和会员的权衡问

题。但在他看来，当下的主要矛盾是
“冲乙”。黄盛华则表示，“决策会听取
会员的意见，问题都会解决。”

黄盛华坦言，自己也是第一次
运营会员制俱乐部。“会员的一票
否决制是最特殊的规则，不再由某
一个人去决定所有事情。”此外，黄
盛华表示，会员制俱乐部有会员托
底，不再是完全依赖某个投资人

“输血”，管理团队就可以更好地做
运营，让俱乐部具备造血功能。

俱乐部无论是工作人员还是球
员，保留了大部分长安竞技的班底。
对于球员马晓磊来说，“会员制后，
还是一如既往，该训练训练，该比赛
比赛。”球员想要见证的，是一家中
国式的会员制俱乐部。在马晓磊看
来，俱乐部的稳定是第一位的。

业内人士：
一次全新尝试

还需要时间来验证

点球大战结束，长安联合淘汰对
手，闯入冲乙最后决战。黄盛华哭了。

接手俱乐部后，黄盛华承担着各
方压力，“这场球，承载了太多陕西球
迷的梦想和寄托。他们年复一年地期
待，却又失望而归。我实在不想让陕
西球迷再等一年，不想再辜负他们。”

对于这样的模式，质疑声不少。
黄盛华回应，“我们没有必要在正确
的方向上，去顾及所有人的观点。”

在张威的计划里，未来俱乐部的
股权结构将是一个NGO（非营利组
织）的模式。陕西长安联合足球俱乐
部未来的方向，是一家在民政部门注
册的机构，100%持有俱乐部股权，完
成非营利社会化改造，持股者是陕西
全体球迷，这个非营利组织也就代表
了陕西球迷。而在本质上，俱乐部是
一个慈善机构，进行的是社会公益事
业。黄盛华表示，明年将继续开放会
员，并且会对票价、规则、服务等更加
细化。他说：“未来会无限接近于德甲
的50+1的那种运营模式，就是51%是
由球迷持有，49%由其他人持有。”

业内资深人士表示，中国足球从
1994年正式进入职业化时代。这三十
年来，陕西足球三次失去了自己的主
队。陕西球迷需要自己的球队，这也是
他们有如此大热情的原因。但是光有
朴素的球迷热情是不够的，还需要专
业的运营才能让俱乐部更好地生存。

近十年，解散的中国职业足球
俱乐部数量不小，最近这三年尤
甚。他分析，“这些解散的足球俱乐
部命运几乎相同，就是背后的投资
公司没钱了。陕西长安联合是第一
个吃螃蟹的，会员制足球俱乐部这
次全新的尝试，给很多足球俱乐部
提供了一种新思路。未来能否成
功，还需要时间来验证。”

足球是圆的，一切皆有可能。
“黄盛华们”相信着。
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胜利后，黄盛华（右四）带着球队走向球迷。

记者 李静 王开智

作为国内首个非营利会员制
足球俱乐部，陕西长安联合正在尝
试一种全新的运营模式。对此，齐
鲁晚报·齐鲁壹点记者专访了发起
人张威。

记者：最初设想的是完全属于
球迷的会员制俱乐部吗？

张威：其实最初设想的是，一部
分属于球迷，一部分考虑投资人。第
一，我们看到德国一些俱乐部也是
积极地拥抱资本进来。第二，在当
下的情况，让一个俱乐部活得更
好，需要引入外部投资。未来随着
中国足球联赛价值增强，可能会

出现完全由球迷持有股权的俱乐
部。这没有必要教条。怎么能让俱
乐部长期生存，让球迷有球看，让
球迷有参与感，同时保证球迷的
权益，这些都是可以灵活调整的。

记者：会员制发布后，球队的
运营理念有哪些变化？是否有不同
于目前中国俱乐部的特别细节和
规则？

张威：球迷就是俱乐部的主
人，球迷参与感很强，一般比较重
要的事项都会让球迷参与投票。特
别之处就是，会议制度是核心，需
要定期召开会员大会。我们有三会
一层，董事会、股东会、监事会以及
管理层，来对俱乐部进行管理。

记者：这种模式是国内第一次
尝试，难免也有一些质疑的声音。
对此作何回应？

张威：这毕竟是一个新兴事
物，大家的立场和角度可能不一
样，所以不同的声音是正常的。

记者：对于俱乐部未来的走势
如何看待？会员制有没有普及的可
能性？

张威：我们也在摸索，还没有
达到成熟，有很多专业领域的东西
需要去深耕，不断迭代才会变得更
好。现在俱乐部已经有了造血功
能，门票、周边、赞助等。我对俱乐部
的未来特别有信心。我认为，中国
未来会有很多这种会员制俱乐部。

对话长安联合发起人：球迷就是俱乐部主人

什么是中国足球俱乐部该有的样子？
在10月21日的中冠联赛总决赛交叉淘汰赛中，陕西长安联合（彬州辉

龙）闯入冲乙最后决战。这给了陕西长安联合足球俱乐部更大的信心。距离
俱乐部成立已经有5个月时间，它独特的运营模式持续引发关注。未来中国
足球的职业化道路面向何方？陕西长安联合足球俱乐部正在尝试书写一种
新的答案。至于成绩如何，还需要时间来验证。
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